

Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2735

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, 50 pesetas al mes adelantado. 1 peseta.
Fuera: trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 8 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3, 10 y 11.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 18.
D. A. R. de Austrí, Verrallans, 5.

Lo que se impone

«Afirmo que ha muerto para siempre la política superficial; ahora es necesaria una política honda, que sirva para remediar los intereses de la patria y que busque las enfermedades del país para curarlas.»

(Discurso de Canalejas).

Las frases transcritas son las más importantes del discurso del Sr. Canalejas. El país debe congratularse de ellas, porque la actitud que revelan viene a sumarse a la de aquellos hombres que hace mucho tiempo sostienen esa bandera de una política nueva, política de acción, honrada y seria, que satisfaga las aspiraciones nacionales.

El primero que levantó esa bandera fué el duque de Tetuán, rebelándose contra la farsa y los convencionalismos de los partidos del turno a raíz del desastre. La campaña que venimos sosteniendo desde el año 98 no reconoce otro objeto que la implantación en España de esa política honda que ahora reclama el señor Canalejas considerándola como absolutamente necesaria.

Lo mismo ha demandado la Unión Nacional, y el último y notable manifiesto elevado a D. Alfonso XIII al comenzar su reinado, clara y terminantemente lo expresa. La coincidencia en punto tan esencial es perfecta entre todos los elementos que, exentos de egoismos y concupiscencias, no han aspirado al poder y han despreciado todos los halagos y tentaciones, ó han sabido abandonarlo con dignidad cuando no se les ha permitido la acción.

De una parte, pues, están los desinteresados, los que luchan por instaurar en su patria una política reformista de verdadera regeneración que cure las llagas abiertas y trabaje por el desarrollo de la cultura y la riqueza, y de otra parte los partidarios del turno, los que mantienen los abusos y agravan las enfermedades del país con su egoismo y su apatía punibles.

Las pruebas no pueden ser más patentes. Ayer, en la reunión del Consejo de ministros, se trató del problema agrícola y de las huelgas y se acordó el nombramiento de una ponencia que proponga a las Cortes los remedios. ¿Puede darse una burla más cínica? Acaba este Gobierno de cerrar las Cortes, donde había presen-

tado un proyecto sobre huelgas, donde se iba a tratar del contrato del trabajo y donde quería presentar el Sr. Canalejas un plan de obras para beneficiar a la agricultura, y tiene el desahogo de nombrar una ponencia que proponga remedios para las Cortes.

Si las ha cerrado porque no tiene mayoría, y por miedo va a tenerlas cinco meses en clausura, y si además no se atreverá a abrirlas en Noviembre, porque las dificultades serán mayores, ¿no constituye una burla y una farsa el acuerdo del Consejo de ministros? ¿Es posible que la nación continúe gobernada de este modo? ¿No estará justificada toda indignación?

La catástrofe de la Martinica

Detalles de un testigo presencial

Entre las muchas relaciones y noticias que está publicando la prensa de París acerca de los tremendos desastres de la Martinica, ha llamado poderosamente nuestra atención el interesante relato de un testigo presencial, individuo del Ayuntamiento de «Saint-Pierre», que, por su misma sencillez, realza más los horrores de aquella catástrofe; y, por esta razón, creemos revista mayor importancia para nuestros lectores, por lo que reproducimos a continuación lo más saliente de sus manifestaciones.

Refiere este testigo que, si bien la catástrofe tuvo lugar el jueves de la Ascensión, ya desde el lunes se empezaron a sentir los primeros síntomas alarmantes, y que hacía ya algún tiempo se manifestaban graves indicios de inminente peligro; pero que las autoridades, bajo la fé de las declaraciones de una Comisión científica afirmando que no había temores de nada, lograron calmar a la población, publicando tan satisfactorias noticias a son de tambor.

Tres anchos valles separaban el volcán de la población, y parecía que nada pudiera franquearlas, dada su extensión. Sin embargo, hoy los tres, colmados por la lava, forman una inmensa y devastada llanura de desolación y de muerte.

Desde el lunes, repite, grandes arroyos de lava empezaron a sepultar las fábricas Guérin; destruyéndolas por

completo y cortando toda comunicación por tierra entre Saint-Pierre y Saint-Philoméne.

Durante todo el día del miércoles, víspera de la catástrofe, se oyó entre San Vicente y San Pedro una especie de continuo cañoneo subterráneo, y el agua de los ríos fué como aspirada por una bomba, cerca de la desembocadura, y arrojada después con gran fuerza a larga distancia en el mar.

Por la noche, sin que se haya podido averiguar la causa, todos los dinamómetros de la fábrica de electricidad dejaron de repente de funcionar, quedando la ciudad sumida en la más espantosa obscuridad, con lo que el pánico de los habitantes llegó a tal extremo, que las autoridades no podían calmarlo, y muchos se refugiaron entonces en las alturas de San José, á unos ocho kilómetros de la población, y cuando al día siguiente pretendieron volver á ella por mar, supieron que los buques que habían pasado cerca de la misma eran pasto de las llamas.

En efecto, una tromba de fuego lo había consumido todo. El faro de piedra de la plaza Berlin estaba partido, como á un metro de tierra; los árboles del paseo, cortados por el pie, estaban por el suelo, aunque por extraña casualidad no habían ardiendo; del mercado de la plaza del Fuerte, que era todo de hierro, no quedaba ni rastro, y la iglesia había desaparecido por completo también.

El fenómeno fué rapidísimo, fué como un relámpago; fué tan instantáneo, que se han encontrado los caballos de la gendarmería muertos con las cabezas apoyadas en los pesetres.

La tropa encontró muchas personas medio quemadas, que suspiraban aún, pero que murieron en cuanto se les prestaron los primeros auxilios.

Este testigo presencial, que ha perdido en la catástrofe á sesenta y cinco personas de su familia, ha quedado arruinado en la más espantosa miseria, teniendo necesidad de ser socorrido por unos amigos suyos de la isla de Guadalupe para poder hacer su viaje á París.

Añade este individuo que la causa de la catástrofe se atribuye generalmente á que el monte «La Croix», que estaba más alto que el volcán, se desplomó de pronto sobre su cráter, tapándolo por completo, y que, sin duda por esto, la montaña reventó por el flanco en dirección á Saint-

Pierre, y los gases primero y el fuego después, que incendió además los treinta mil hectólitros de ron que había en los almacenes de la ciudad, destruyendo hasta los buques que estaban en su rada.

En cambio, por raro capricho de la fortuna, los habitantes de «Morne Rouge» vieron asustados pasar sobre sus cabezas esa espantosa tromba de fuego, sin que les hiciera el menor daño.

La Academia de Ciencias de Francia envía ahora á la Martinica una comisión de sabios, presididos por Mr. Lacroix, para estudiar los fenómenos de tan horrorosa catástrofe.

La suscripción nacional abierta en París pasa ya de dos millones de francos.

Maquinista á su pesar

La prensa rusa dá cuenta de un curioso episodio ocurrido hace pocos días en la estación de Luvny, en la línea de Kiew Poltava.

El maquinista y el fogonero de un tren expreso habían abandonado un momento la loco notora. Varios aldeanos se agrupaban en torno del monstruo de acero y lo examinaban con admiración.

De improviso, un sacerdote (pope) que se encontraba formando parte del grupo, dejóse llevar por la curiosidad, subió á la máquina y empezó á manosear las palancas, haciéndolo tan concienzudamente, que, cuando menos lo esperaba, púsose en movimiento la locomotora, saliendo de la estación á una velocidad de 80 kilómetros por hora.

Enloquecido por el terror el pobre sacerdote, no se le ocurrió realizar con el regulador el movimiento inverso del que anteriormente había hecho.

Telegrafióse lo sucedido á las demás estaciones, ordenando dejar vía libre, en evitación de una terrible catástrofe.

Por fortuna, la locomotora, falta de vapor, se detuvo en la estación de Miregezord, después de haber recorrido un centenar de kilómetros.

Cuando el personal de la estación pudo hacerse cargo de la máquina, encontraron al desventurado «pope» desvanecido y casi exánime.

Llevado al hospital, comprobaron los médicos que el infeliz había perdido la razón á consecuencia de las

terribles emociones experimentadas durante su insólito viaje.

LA VUELA PLUMA

Sentiríamos vivamente que la próxima combinación de gobernadores alcanzara á esta provincia, no por lo que á nosotros políticamente atañe, ya que el Sr. Amer nos ha tratado bastante mal, sino por lo que moralmente interesa á todos.

El Sr. Amer, dignamente secundado por la Guardia civil, ha concluido con el juego en esta ciudad, que, fomentado, protegido y explotado por la situación político-local, había alcanzado proporciones aterradoras.

Hoy, gracias á la energía del señor Amer y al celo de la benemérita, no se juega en Tortosa, y aunque, á consecuencia de esto, alrededor del Sr. Roig solo quejas y protestas se oyen contra la debilidad del cacique que en este asunto no ha sabido imponerse al Gobernador, y contra éste que, por sus pujos de moralidad, ha causado la muerte de un círculo político, ayer muy concurrido y pujante, los que no vivimos del juego, ni tenemos á ningún deudo que se vea en la necesidad de explotar dicho vicio, no sabemos si por cuenta propia ó por cuenta de la familia, nos complacemos en testimoniar al Sr. Amer nuestra satisfacción y enviarle nuestra felicitación más cumplida por campaña tan digna y moralizadora.

Hemos censurado con acritud los abusos del Ayuntamiento, hemos denunciado cien veces las inmoralidades de consumos, hemos fustigado con violencia los actos políticos y administrativos de Sr. Roig, hemos puesto de relieve la ignorancia y la torpeza de nuestro alcalde, y el *Diario de Tortosa*, órgano de esta situación política, se ha callado como un muerto.

Pero hemos osado decir que el *Diario* no sabía lo que era una *metáfora*, y la contestación ha sido un par de coces envueltas en cien injurias.

De éstas entenderá el Juzgado; aquéllas, ni nuestra educación, ni el respeto que nos merecen nuestros lectores, nos permiten contestarlas.

Cuentan de un *bravo* florentino, que, al expirar en la cama fementida de un hospital, víctima de las heridas recibidas en el séptimo desafío que le había ocasionado su pretensión de demostrar que Dante valía más que Ariosto, exclamaba:

—¡Y pensar que me muero sin haber leído á uno ni al otro!

Así le pasará al *Diario*. Cuando se canse de soltar coces, se encontrará con que no sabe lo que es una *metáfora*, ni habrá adquirido un adarme más de sentido común.

Ahora, para terminar, un consejo. Cuando sienta reproducirse esos antojos del cocear, para satisfacerlos, no es necesario que exprima su enjuto meollo; basta con trasladar á sus columnas un suelto cualquiera de las épocas en que algún pasquín local nos ha combatido.

Verdad es que también son coces, pero aquéllas, al menos, eran coces con sintáxis.

El presidente de la Sociedad Colombófila de esta ciudad ha recibido el siguiente telegrama:

«Correo Alado
Tortosa.

Reunidos anoche en fraternal banquete en obsequio del Sr. Castelló los presidentes y delegados de todas las Sociedades Colombófilas y naciente sociedad madrileña, acordaron dirigir cariñoso saludo á todos los compañeros. Recibidos hoy estos mismos señores por S. M. el Rey, éste se dignó aceptar presidencia honoraria de todas las sociedades colombófilas y concederlas el título de Reales Sociedades.

COMANDANTE BERANGUER.»

Parece que á causa de algunas diferencias surgidas entre el sobrestante encargado de las obras del faro de Buda y los obreros empleados en las mismas, éstos se han declarado en huelga, regresando á esta ciudad.

Ayer se vieron en esta ciudad bastantes sacerdotes forasteros de los que han de tomar parte en las oposiciones que empezarán el martes próximo.

A causa de haber pedido á última hora un precio superior al estipulado los coristas que debían actuar en el teatro Principal, es probable que se demore algunos días la venida de la compañía de zarzuela que tenía que debutar hoy en dicho coliseo.

La benemérita de Santa Bárbara detuvo el jueves último á un sujeto llamado Rafael Castor Sampedro, natural y vecino de Alcoy (Alicante), de 35 años de edad, soltero, por ser el autor del robo de un mulo y varias prendas de ropa, verificado el día anterior en una casa que nuestro apreciable amigo D. Antonio de Wenez Piñol posee en la partida de Vinallop, de este término municipal.

Dicho sujeto, juntamente con lo robado, ha sido puesto á disposición del Juzgado.

El día 16 de los corrientes tendrán lugar los exámenes de reválida en la Escuela Normal de maestros de esta provincia.

Dicen de Barcelona que la inmensa mayoría de carreteros han vuelto al trabajo, no adoptándose ninguna de las precauciones tomadas estos últimos días.

La animación en los muelles es la misma que en los días normales.

Continúan en huelga los carreteros asociados de algunas empresas, por resistirse los patronos á despedir á los *esquirols*, que les han sacado de compromisos durante la huelga.

Las impresiones que se han podido traslucir en una reunión celebrada en el Gobierno civil son optimistas; no obstante, algunos patronos creen que el arreglo no será tan próximo como fuera de desear.

La autoridad militar está resuelta á hacer respetar los derechos de todos, y no les faltará su apoyo á los patronos en el caso de que algún mal aconsejado tratase de coartar la libertad del trabajo.

S. A. la infanta D.^a Isabel dispónese á proteger al aeronauta es-

pañol D. Esteban Martínez. Antes de ahora ha tenido este hombre la fortuna de que la solicitud real se ocupe de él. S. A. la infanta D.^a Eulalia le dispensó en París inequívocas muestras de interés. Y bien puede asegurarse que, merced á aquella condescendencia de la ilustre dama, ha encontrado el señor Martínez un apoyo franco en nuestra corte.

El aeronauta español intenta ensayar prontamente un aparato de aviación que no es un globo. D. José Echegaray y el sabio coronel de ingenieros Sr. Marvá, que conocen los planes de nuestro compatriota y que le han sometido á la arriesgada prueba de un interrogatorio, no escatiman el elogio para Martínez.

Su proyecto no tiene, pues, trazas de ser una superchería. Y atendiendo á este autorizadísimo dictámen, la infanta se propone iniciar una suscripción que permitirá al aeronauta construir un aparato para viajar al través de los aires.

Por causa de las fiestas que en obsequio al Sagrado Corazón de Jesús se han de celebrar hoy en el Jesús, la Archicofradía Teresiana traslada sus funciones mensuales al próximo domingo, día 15 del corriente mes.

El alcalde de Reus ha recibido una carta del señor ministro de la Guerra en que le participa que, atendiendo á la petición hecha por el Ayuntamiento, se ha resuelto que la comisión liquidadora de cuerpos disueltos de Filipinas se instale en dicha ciudad en el edificio cedido para ello por el Ayuntamiento y en el cual está ya acordado practicar las obras necesarias para la instalación de dichas oficinas.

Ayer falleció en esta ciudad D.^a Maria de la Concepción Piñana, viuda del que fué nuestro amigo D. Rafael Dalmau.

Enviamos á sus hermanas y demás familia nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

A los suscritores que salgan á veranear y no quieran privarse de la lectura del periódico se les remitirá éste á donde quiera que fijen su residencia con solo dejar nota de la misma en esta Administración.

Hay pendiente un lance de honor entre el Gobernador de Valencia, Sr. Capriles, y el diputado señor Blasco Ibáñez.

Con este motivo, el Sr. Capriles ha presentado la dimisión de su cargo, que le ha sido admitida por el Gobierno.

Después de haber firmado S. M. el Rey el Decreto concediendo la gran cruz á mosén Jacinto Verdager, ha dirigido al insigne vate el siguiente telegrama:

«Este momento firmo con gran satisfacción el decreto concediéndole la gran cruz de Alfonso XII, como muestra de admiración al poeta eximio, gloria nacional.»

Algunos pasajeros llegados el jueves á Barcelona en el expreso de Valencia refirieron que, cuando el tren se hallaba en marcha poco después de haber salido de San

Vicente dels Calders, vieron, al asomarse á las ventanillas, á seis sujetos que llevaban casi todos blusa blanca corta, cogidos á los pasamanos de un coche de primera.

Al abrirse las ventanillas, dos de ellos se arrojaron al terraplén, viéndoseles caer sin levantarse.

Momentos después se arrojó un tercero, quien se puso inmediatamente de pie y, dirigiéndose á los compañeros que permanecían en el estribo, exclamó:

¡Duro! ¡Duro! ¡Duro!

Entonces se vió á uno de los supuestos asaltantes que, metiendo la cabeza y el cuerpo por una de las ventanillas, penetraba en el vagón de primera, en el cual algunos pasajeros tenían amartillados sus revólvers para defenderse en el caso de que hubiesen sido agredidos; pero no ocurrió así, puesto que el intruso dijo que, al penetrar en aquella forma en el coche, era debido á que carecía de billete y procuraba esquivar la vigilancia del revisor.

Esto, como se comprenderá, no satisfizo á nadie.

Sus dos compañeros se metieron en un vagón de segunda, en el cual su presencia causó la alarma que es de suponer entre los pasajeros.

Como dichos trenes carecen de timbres de alarma, se procuró que el tren parase en Calafell, en cuya estación se obligó á apearse á los tres asaltantes, que quedaron detenidos allí, siguiendo su marcha el expreso.

Los pasajeros manifestaron que fué tal el susto que experimentaron varias señoras, que á algunas de ellas les sobrevino un síncope, ignorando si se trata de ladrones ó si efectivamente los asaltantes eran sujetos que querían viajar gratis, como dijeron, por más que aquéllos no se inclinaban mucho á esta última presunción.

Comunican de Gijón que, anteayer, ocho tenientes de artillería, procedentes de Oviedo, se embarcaron en una lancha patronada por un marinero acompañado de un niño.

Frente á la Punta Cordelera, la lancha embistió al vaporcito *Tula*, quedando la embarcación partida.

Los tripulantes del «Tula» salvaron con grandes esfuerzos al patrón y á tres tenientes. Los demás, que perecieron ahogados, eran segundos tenientes de la Academia que pasaban las prácticas y se llamaban Carlos López, Toribio Saez, Rafael Castillo, León Castillo y Amalio Gómez.

Esta noche, de nueve á once, la banda *Lira Dertosense* dará una serenata frente al kiosco del Parque, contratada por el dueño del mismo. Hé aquí el programa de las piezas que ha de ejecutar:

1.º «El Dertosense», paso doble, por Salvador Domingo.—2.º Gran Vals, «Mina».—3.º «Guillermo Tell», fantasía.—4.º Polca de Etraus.—5.º «Patrulla Turca».—6.º «Algabeño», paso doble.

Circulan gravísimos rumores relativos á Fernando Póo.

Dícese que en dicha isla se ha alterado gravemente el orden público.

En los centros oficiales se guarda una extremada reserva que contribuye á aumentar la zozobra.

Sábase de un modo fidedigno que el

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

Gobernador de Fernando Poó ha comunicado al Sr. Moret la noticia de haber ocurrido algo entre los indígenas.

El gobierno ha teleografiado á Cádiz ordenando que se preparen y equipen fuerzas de marina para salir al primer aviso.

Dicen de Madrid:

«En el Banco de España se ha cometido hoy un hurto de verdadera importancia.

La víctima ha sido D. José Antonio Astellarra, antiguo contratista de obras, habiéndose verificado el hecho en circunstancias verdaderamente extrañas que revelan la audacia y habilidad de los que tienen el deseo de apoderarse de lo ajeno.

El Sr. Astellarra llegó al Banco á las doce y media de la tarde, poco más ó menos, para cobrar la cantidad de 287.000 pesetas.

Retiróse con dicha cantidad á la escalera principal, y encima de uno de los caloríferos comenzó á contar el dinero recibido.

Para proceder con método hizo un paquetito de cien mil pesetas y luego otro de la misma cantidad.

Cuando se ocupaba en reunir la restante cantidad, apareció un individuo de aspecto nada sospechoso, que, poniendo delante de los ojos del Sr. Astellarra un billete de cien pesetas, le preguntó dónde podía cambiarlo.

—Allí, contestó el interpelado, señalando el negociado de cambio.

Anduvo algunos pasos el desconocido, y volviéndose, repitió la misma pregunta al Sr. Astellarra, poniéndole materialmente ante las narices el aludido billete.

El interpelado, creyendo que se trataba de un forastero, se volvió, dándole explicaciones más detalladas.

La sorpresa de la víctima fué grande cuando al reanudar su tarea observó que le habían hurtado un paquete de cien mil pesetas.

Se dió inmediatamente aviso á la policia del Banco, sin que fuera posible detener al timador.»

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.^a plana.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.^a plana.

OMEGA Hora precisa.—Afinación perfecta.—Instantaneidad en poner en hora.
Relojería Climent, Rosa, 3, Tortosa.

LA DENTICINA OLIVERES es el



Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y tortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Robo en Tortosa

Ante el jurado de este partido se vió anteayer una causa contra una mujer de Tortosa, procesada por el delito de robo. Los inquilinos del último piso de la casa núm. 17, Plaza de la Constitución, dejaban debajo de la puerta de su habitación la llave de la misma para que abriera el primer individuo de la familia que llegara; pero el día 29 de Octubre se encargó de abrir la procesada, apoderándose de varias prendas de ropa, un reloj y 25 pesetas, según declaración de los perjudicados. El delito se descubrió al vender las referidas ropas la procesada, viniéndose en conocimiento entonces de otro robo de que ha de responder la mujer que ocupaba ayer el banquillo.

La procesada declara que las ropas que tenía en su poder y que le ocupó la Guardia civil por denuncia de los perjudicados las había comprado á una hija de los mismos. Estos lo niegan.

Practicada la prueba, el teniente fiscal Sr. Quintana pidió veredicto de culpabilidad.

El letrado Sr. Gelada sostuvo que su defendida no era autora de delito alguno, y el Jurado estimó que se trataba de un delito de hurto, siendo sobreseida la causa por estar la procesada comprendida en el real decreto de indulto.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 7 de Junio de 1902

Barómetro

Máxima 758 Mínima 754 Oscilacion 4

Termómetro

Máxima 33 Mínima 15 Media 24

Evaporímetro, 5'4

Pluviómetro, 0'0
Estado del cielo, Despejado.
Dirección del viento S. E.
Termómetro seco 27.
Id. húmedo 22

El Alumno

Fernando Torres

El Alumno,

Fernando Roig

Correo de Madrid

6 de Junio de 1902.

EL REY

Y EL PRINCIPE MANUEL

El Rey, á las cuatro y media de la tarde, montó á caballo, acompañado del príncipe Manuel de Salm.

El Rey vestía uniforme de Capitán general y el príncipe de teniente prusiano del segundo regimiento de ganaderos de la guardia.

El príncipe Manuel cuenta unos treinta años de edad y es de arrogante figura.

Há poco que contrajo matrimonio con la linda archiduquesa María Cristina, hija del archiduque Federico, hermano mayor de la Reina.

La archiduquesa Cristina, tan aficionada como su padre á la fotografía, ha sacado una instantánea del Rey y de su marido á caballo, en la plaza de Oriente.

Toda la real familia les vió partir hácia el campamento de Carabanchel, á donde acudieron á presenciár los ejercicios de tiro de un batallón de cazadores.

Comentarios

á una visita

La visita del Rey al cuartel de los Docks y el paseo militar que hizo al frente de la fuerza de artillería ha dado origen á comentarios.

Hay quien discurre sobre si al lado del Rey debió verse al ministro de la Guerra, consejero responsable, según la Constitución, de los actos del monarca, y hay quien echó de menos la autorización del capitán general ó del gobernador militar de la plaza para que saliesen las tropas del cuartel, llegándose á suponer por muchos que el capitán general y el marqués de Tenerife se han disgustado por lo ocurrido.

A estas observaciones contestan otras personas citando la ley constitutiva del ejército, cuyo artículo 4.^o dice que el mando supremo corresponde al Rey; y si bien ese artículo añade que las órdenes que dicte deben ser refrendadas por el ministro correspondiente, con arreglo al art. 49 de la Constitución, el art. 5.^o de la misma ley constitutiva añade que cuando en virtud de la potestad que el artículo 52 de la Constitución le confiere tome el Rey personalmente el mando del ejército ó de alguna fuerza, no necesita la orden que previene el precepto constitucional.

DECLARACIONES DE SUAREZ INCLAN

Contestando el ministro de Agricultura á la excitación de un periódico, respecto á que los ministros deben ir á Extremadura, Andalucía y otras regiones para estudiar sobre el terreno la cuestión agraria, ha declarado lo siguiente:

Estoy dispuesto á visitar algunas regiones, si, como yo, lo creen conveniente mis compañeros.

Creo que urge estudiar bien el problema agrario y procurar una pronta solución, para no dejar á nuestros sucesores, como ya dijo el Sr. Moret, semejante herencia.

Seguramente—ha añadido—para solucionar el difícil problema, hubiera hallado mayores dificultades que yo el Sr. Canalejas.

Pero, si yo no poseo la superior inteligencia de mi antecesor, tengo tan buena voluntad como él.

Además, las advertencias del señor Moret, que es mi maestro muy querido, serán mi mejor ayuda para el desempeño de mi cometido.

Los obreros del campo

La impresión que tiene el Sr. Moret respecto á la crisis de los obreros del campo en la región andaluza es pesimista.

No obstante, dice el ministro de la Gobernación que tiene muchos datos y que conoce á los agitadores.

Esto le bastará para conjurar el conflicto al primer asomo.

JOSÉ MANGRANÉ

Médico Cirujano-Homeópata

Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo

Consulta gratis, de 10 á 12

Mayor, 8, principal (Jesús)

TORTOSA

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, núm. 5, (vulgo Carmen).

RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista

Moncada, 7, principal, TORTOSA

Consultas: de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Traslado

La peluquería de D. Juan Querol, que estaba instalada frente al Gobierno milliar, se ha trasladado á la Plaza de la Constitución (Porches).

J. Ballester

Médico-oculista

(TORTOSA) LA GENIA

Consulta: de 10 á 12 y de 3 á 6

Imp. Biarnés, á c. de Algeró, Cambios, 3.

SUCURSAL
EN
TORTOSA

MAQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA

14, Angel, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Rambla de S. Juan, 14

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico



CERTIFICACION núm. 9905

Sres. Propietarios del **Elixir Verdi**
y Farmacéutico Dr. D. RAMON BARTOMEU.
Barcelona.

Muy señores míos: Estoy curada radicalmente gracias á las magníficas propiedades de su **Elixir**.

He padecido durante muchos años una afección estomacal con desarreglos nerviosos, anemia y muchas complicaciones que ni los médicos que he consultado han podido hallar la causa ni su remedio.

Perdí por completo el apetito y secóse en mi pecho el líquido nutritivo con el que alimentaba á mi débil hijo de pocos meses.

Hoy, como decía al principio, estoy curada, recuperado por completo el apetito, digiero magníficamente, me nutro y tengo mi hijo gordo y rollizo. **Gracias todo al Elixir Verdi.**

Siento por ustedes gran reconocimiento y quiero que conste donde les convenga.

TERESA DOMENECH,
Calle Tamborettes, 4

Barcelona 22 Abril 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la **Baba** á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la **Baba**, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, **Cuchs**, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La **Denticina Oliveres**, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la **Baba**.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes
Autorizada en España de conformidad á la Ley de 30 de Enero 1900

[En 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

Indemnizaciones pagadas

sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la compañía

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguros de Farmacéuticos.

AGENTE EN TORTOSA Y COMARCA

Gaston Delamotte

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma, gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sugeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnigé de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA. Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color B stuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritores, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante, Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más centrado de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes a la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 5, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorriuto, fistulas dentarias, tumores, úlcera, neuralgia, fúxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Cauchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pectre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rera, 19, TORTOSA